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  В отсутствие г-на Данона (Израиль) место 

Председателя занимает заместитель 

Председателя г-н Катота (Замбия). 
 

 

Заседание открывается в 15 ч. 05 м. 
 

Пункт 83 повестки дня: доклад Специального 

комитета по Уставу Организации 

Объединенных Наций и усилению роли 

Организации (продолжение) (A/71/33, 

A/71/166, A/71/202) 
 

1. Г-н Варанков (Беларусь) говорит, что ком-

плексный и всеобъемлющий обзор основ санкцион-

ной деятельности Организации Объединенных 

Наций является одним из наиболее значимых 

направлений деятельности Специального комитета. 

Назревает необходимость централизованного обзо-

ра всего спектра практики Совета Безопасности, 

комитетов по санкциям и Омбудсмена Комитета 

Совета Безопасности, учрежденного резолюция-

ми 1267 (1999), 1989 (2011) и 2253 (2015) по ИГИЛ 

(ДАИШ), «Аль-Каиде» и связанным с ними лицам, 

группам, предприятиям и организациям. Проведе-

ние такого обзора позволит выявить, обобщить и 

стандартизировать передовую практику. 

2. Как государство — участник Движения непри-

соединения Беларусь по-прежнему убеждена в том, 

что Генеральной Ассамблее необходимо в полной 

мере реализовывать свои полномочия в нормотвор-

ческой деятельности, в том числе в части санкций. 

Беларусь последовательно исходит из того, что Со-

вет Безопасности является единственной структу-

рой, правомочной легитимно вводить санкции, вне 

зависимости от их конкретной формы и наименова-

ния. В связи с этим назрела необходимость рас-

смотреть в рамках Специального комитета анало-

гичные действия иных субъектов международного 

права в контексте совместимости этих действий с 

полномочиями Совета Безопасности.  

3. Делегация Беларуси поддерживает предложе-

ние делегации Российской Федерации о создании 

онлайн-портала справочника по мирному разреше-

нию споров. Такой ресурс предоставит надежный и 

доступный инструментарий для принятия решений 

и будет способствовать достижению целей Органи-

зации.  

4. Делегация его страны приветствует тот факт, 

что Специальный комитет смог рекомендовать для 

рассмотрения Генеральной Ассамблеей с целью 

принятия предложенный Движением неприсоеди-

нившихся стран проект резолюции, посвященный 

семидесятой годовщине Международного Суда 

(A/AC.182/L.144). Оратор выразил надежду на за-

крепление тенденции конструктивного взаимодей-

ствия и отметил, в частности, представленный Га-

ной рабочий документ по вопросу об укреплении 

взаимоотношений и сотрудничества между Органи-

зацией Объединенных Наций и региональными со-

глашениями или органами в мирном разрешении 

споров (A/71/33, приложение). Однако представля-

ется несколько неуместным уделять повышенное 

внимание методам работы Специального комитета 

на фоне отсутствия политической воли к поиску 

компромиссов. Международно-правовая тематика 

требует обстоятельного и продолжительного об-

суждения в целях надлежащего учета позиций всех 

заинтересованных сторон; по итогам такого обсуж-

дения решения должны приниматься консенсусом, 

при этом принцип консенсуса не должен давать 

почву для злоупотреблений. Делегация его страны 

выражает готовность к пересмотру методов работы 

Специального комитета в целях решения проблемы 

консенсуса. При наличии реальной политической 

воли Специальный комитет сможет добиться про-

гресса в деле осуществления ряда важных инициа-

тив. 

5. «Справочник по практике органов Организа-

ции Объединенных Наций» и «Справочник по прак-

тике Совета Безопасности» играют весьма важную 

роль в деле обобщения и систематизации положе-

ний международного права, и делегация его страны 

будет приветствовать любые инициативы, направ-

ленные на снижение затрат на их подготовку без 

ущерба для качества.  

6. Г-н Атласси (Марокко), подтверждая привер-

женность правительства его страны принципам 

Устава Организации Объединенных Наций, в том 

числе принципам уважения суверенитета и терри-

ториальной целостности государств и невмеша-

тельства в их внутренние дела, говорит, что Марок-

ко решительно поддерживает все усилия в целях 

обеспечения более эффективного мирного разреше-

ния споров, которое остается одним из основных 

http://undocs.org/ru/A/71/33
http://undocs.org/ru/A/71/166
http://undocs.org/ru/A/71/202
http://undocs.org/ru/S/RES/1267(1999)
http://undocs.org/ru/S/RES/1989(2011)
http://undocs.org/ru/S/RES/2253(2015)
http://undocs.org/ru/A/AC.182/L.144
http://undocs.org/ru/A/71/33
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направлений деятельности Организации, и подчер-

кивает значимость Манильской декларации о мир-

ном разрешении международных споров. Специ-

альный комитет призван играть важную роль в ре-

шении многочисленных проблем, угрожающих 

международному миру и безопасности. В связи с 

этим делегация его страны поддерживает предло-

жение Движения неприсоединения, а также рабо-

чий документ, представленный Ганой, и готова ве-

сти конструктивную работу в связи со всеми серь-

езными предложениями в соответствии с мандатом 

Специального комитета. Однако, прежде чем вклю-

чать в свою повестку дня новые пункты, Специаль-

ный комитет должен проявить максимальную 

осмотрительность и в консультации с государства-

ми-членами обеспечить, чтобы эти пункты касались 

практических правовых вопросов и не были поли-

тически мотивированными. 

7. Делегация его страны подтверждает свою при-

верженность применению многостороннего подхо-

да, предполагающего соблюдение норм и принци-

пов международного права в контексте деятельно-

сти Организации Объединенных Наций — законной 

и представительной организации, которая в силу 

такого статуса является наиболее подходящей 

структурой для реализации коллективных усилий в 

целях создания международного сообщества, осно-

ванного на принципах равенства и верховенства 

права, мира, безопасности, устойчивого развития и 

уважения прав человека. Следует всячески избегать 

как посягательств Совета Безопасности на мандат 

Генеральной Ассамблеи, так и обратной ситуации.  

8. Вводить санкции следует лишь в крайнем слу-

чае, когда все мирные средства урегулирования 

споров исчерпаны, и при этом необходимо обеспе-

чивать соблюдение положений Устава Организации 

Объединенных Наций и норм международного пра-

ва. Необходимо приложить все усилия для ликви-

дации негативных последствий санкций не только 

для физических лиц, не являющихся их объектом, 

но и для третьих государств. Кроме того, санкции 

надлежит вводить на конкретный срок и регулярно 

пересматривать на предмет изменения или отмены, 

если в них более нет необходимости. Поэтому важ-

но, чтобы комитеты Совета Безопасности по санк-

циям сотрудничали с государствами-членами в во-

просах подготовки кадров и наращивания потенци-

ала для оказания государствам помощи в деле вы-

полнения ими соответствующих международных 

обязательств. Делегация Марокко отмечает переход 

Совета Безопасности от всеобъемлющих экономи-

ческих санкций к целенаправленным санкциям и с 

нетерпением ожидает результатов оценки возмож-

ных или фактических непреднамеренных послед-

ствий санкций для третьих государств. И наконец, 

делегация его страны с удовлетворением отмечает 

подготовку «Справочника по практике органов Ор-

ганизации Объединенных Наций» и «Справочника 

по практике Совета Безопасности» и выражает при-

знательность Саудовской Аравии и Китаю за их 

финансовый вклад в эту работу. 

9. Г-н Медина Мехиас (Боливарианская Респуб-

лика Венесуэла) говорит, что реформирование Ор-

ганизации Объединенных Наций и постоянный ана-

лиз работы ее органов являются императивом. Спе-

циальный комитет призван играть в этом отноше-

нии ключевую роль. В контексте обсуждения ре-

формы крайне важным является вопрос о насущной 

потребности демократизировать Организацию пу-

тем изменения состава Совета Безопасности, с тем 

чтобы обеспечить сбалансированную географиче-

скую представленность его постоянных членов с 

учетом, в частности, существенного увеличения 

числа государств-членов с момента создания Орга-

низации Объединенных Наций. Для обеспечения 

сбалансированности и справедливости решений 

Совета Безопасности требуется соответственно 

увеличить число его постоянных членов. Необхо-

димо также внести поправки в Устав, чтобы отме-

нить право вето, которое в настоящее время имеют 

постоянные члены. Все процессы принятия реше-

ний должны основываться на соблюдении закреп-

ленного в Уставе принципа суверенного равенства 

государств. 

10. Поскольку в нынешней структуре Совета Без-

опасности баланс интересов развивающихся стран 

должным образом не соблюден, решения и полити-

ку Организации по основным вопросам должна 

инициировать Генеральная Ассамблея, ее высший и 

наиболее представительный орган. Ненадлежащее 

осуществление полномочий и функций одним орга-

ном в ущерб другому нарушает институциональные 

рамки, определенные Уставом. Поэтому Специаль-

ный комитет должен стремиться обеспечивать сба-

лансированность функций главных органов. 
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11. Полномочия Совета Безопасности в отноше-

нии введения санкций должны определяться поло-

жениями Устава и не могут быть неограниченными 

или абсолютными. Делегация Боливарианской Рес-

публики Венесуэла ранее высказывала озабочен-

ность по поводу роли Совета в вопросах односто-

роннего применения силы под предлогом самообо-

роны согласно статье 51 Устава. Она призвала про-

вести обсуждение этого вопроса и подчеркнула 

необходимость реформировать Совет, с тем чтобы 

он стал более представительным, транспарентным 

и демократичным. 

12. Делегация его страны считает, что вопрос об 

оказании помощи третьим странам, пострадавшим 

от санкций, введенных органами Организации Объ-

единенных Наций, требует повышенного внимания. 

Важно не допускать негативного воздействия таких 

мер на третьи стороны, а также полностью оградить 

от последствий санкций гражданское население. 

Вместе с тем экономические и финансовые санкции 

всегда затрагивают права человека, особенно право 

на развитие. Вызывает тревогу тот факт, что ни в 

чем не повинные граждане по-прежнему страдают 

от применения силы, зачастую с санкции Совета 

Безопасности. Согласно Уставу, санкции могут вво-

диться в случае, если имели место акт агрессии или 

угроза для международного мира и безопасности, а 

от применения односторонних или превентивных 

санкций необходимо полностью отказаться. 

13. Делегация его страны поддерживает предло-

жение Беларуси и Российской Федерации о том, 

чтобы просить Международный Суд вынести кон-

сультативное заключение о правовых последствиях 

применения силы государствами без предваритель-

ной санкции Совета Безопасности. Она также под-

держивает позицию Кубы, изложенную в ее рабо-

чем документе об усилении роли Организации и 

повышении уровня ее эффективности (A/67/33, 

приложение), в частности рекомендацию провести 

исследование правовых аспектов применения гла-

вы IV в части, касающейся полномочий и функций 

Генеральной Ассамблеи. Специальный комитет 

должен играть более активную роль в проведении 

анализа с правовой точки зрения таких вопросов, 

как роль Генеральной Ассамблеи в поддержании 

международного мира и безопасности.  

14. Делегация его страны вновь заявляет о 

своей приверженности мирному разрешению меж-

дународных споров и подчеркивает важное значе-

ние Манильской декларации по этому вопросу. Она 

поддерживает предложение Ганы об усилении вза-

имоотношений и сотрудничества между Организа-

цией Объединенных Наций и региональными со-

глашениями в деле мирного разрешения споров 

(A/71/33, приложение) и, полагая, что государства-

члены должны иметь право свободно выбирать 

наиболее эффективные средства мирного урегули-

рования, она также приветствует предложение 

Движения неприсоединения по вопросу о мирном 

урегулировании споров и его воздействии на под-

держание мира (A/AC.182/ L.138). Если предложе-

ние о проведении оценки применения мирных 

средств урегулирования споров в настоящее время 

будет реализовано, то это даст государствам воз-

можность продемонстрировать, каким образом та-

кие средства содействовали поддержанию между-

народного мира и безопасности. 

15. «Справочник по практике органов Организа-

ции Объединенных Наций» и «Справочник по прак-

тике Совета Безопасности» являются ценными ана-

литическими документами для правительств и 

научных учреждений, занимающихся изучением и 

преподаванием международных отношений, а также 

источником информации о работе Организации. 

Необходимо и впредь обеспечивать их обновление 

на всех официальных языках. 

16. Г-н Ли Ча Хён (Республика Корея), выступая 

в порядке осуществления права на ответ, говорит, 

что Комитет не является подходящим форумом для 

обсуждения статуса Командования Организации 

Объединенных Наций или особой ситуации, сло-

жившейся на Корейском полуострове. Постоянно 

выступая с голословными и вводящими в заблуж-

дение заявлениями, делегация Корейской Народно-

Демократической Республики попусту растрачивает 

ограниченные ресурсы Специального комитета. Как 

бы то ни было, Командование Организации Объ-

единенных Наций было создано на законных осно-

ваниях в соответствии с резолюциями 82–85 и 88 

(1950) Совета Безопасности в ответ на вооруженное 

нападение Северной Кореи на Республику Корея. 

Действительность этих резолюций была впослед-

ствии подтверждена Советом и в консультативном 

заключении Международного Суда.  

http://undocs.org/ru/A/67/33
http://undocs.org/ru/A/71/33
http://undocs.org/ru/A/AC.182/L.138
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17. На своей тридцатой сессии Генеральная Ас-

самблея действительно приняла две резолюции по 

корейскому вопросу. Процитировать лишь одну из 

них в отрыве от контекста значит вводить слушате-

лей в заблуждение и идти против фактов. Не следу-

ет злоупотреблять членством в Специальном коми-

тете для того, чтобы оспаривать действия эффек-

тивно работающей структуры Организации Объ-

единенных Наций, которая была учреждена Сове-

том Безопасности в соответствии с надлежащими 

правовыми процедурами, или оправдываться в свя-

зи с серьезными нарушениями соответствующих 

резолюций. 

18. Г-н Пак Чхоль Джин (Корейская Народно-

Демократическая Республика), выступая в порядке 

осуществления права на ответ, говорит, что Специ-

альный комитет имеет мандат на изучение право-

вых аспектов проблем, связанных с осуществлени-

ем положений Устава Организации Объединенных 

Наций, в первую очередь касающихся поддержания 

мира и безопасности. Одним из ярких примеров 

нарушения Устава является создание Командования 

Организации Объединенных Наций. Целью его со-

здания было скрыть ответственность Соединенных 

Штатов Америки за развязывание Корейской войны 

и узаконить их вмешательство в 1950 году. Коман-

дование Организации Объединенных Наций, словно 

раковая опухоль, угрожает безопасности и стабиль-

ности в Северо-Восточной Азии. В силу его суще-

ствования на протяжении последних четырех деся-

тилетий напряженность на Корейском полуострове 

усилилась, обнажив подлинную, преступную сущ-

ность Соединенных Штатов Америки.  

19. В резолюциях 3390 (XXX) A и 3390 (XXX) B 

Генеральная Ассамблея сочла, что необходимо рас-

пустить Командование Организации Объединенных 

Наций и вывести все иностранные войска из Кореи. 

В то время сложилась благоприятная ситуация для 

мирного воссоединения. В совместном коммюнике 

от 4 июля 1974 года недвусмысленно говорилось о 

том, что воссоединение необходимо осуществить 

самостоятельно, мирно и без иностранного вмеша-

тельства. С тех пор закончилась холодная война, 

изменился менталитет людей, а международные от-

ношения стали более разнообразными, однако от-

ношения между Корейской Народно-Демократиче-

кой Республикой и Соединенными Штатами Аме-

рики не претерпели изменений.  

20. Представители Соединенных Штатов Америки 

часто заявляют о том, что их страна не проводит 

враждебной политики по отношению к Корейской 

Народно-Демократической Республике. Если это 

правда, то Соединенным Штатам Америки следует 

распустить Командование Организации Объеди-

ненных Наций, вывести свои войска из Южной Ко-

реи и заключить мирный договор с Корейской 

Народно-Демократической Республикой. Кроме то-

го, чтобы оправдать наращивание военного присут-

ствия в Восточной Азии, представители Соединен-

ных Штатов часто упоминают о программе Корей-

ской Народно-Демократической Республики по со-

зданию ядерного оружия, а его страна, в отличие от 

Соединенных Штатов Америки, даже войдя в число 

государств, имеющих ядерное оружие, ни разу не 

поднимала вопрос о возможности его применения. 

Осуждая военные учения в Корейской Народно-

Демократической Республике и называя их прово-

кационными, сами Соединенные Штаты Америки 

разместили вооружение и военную технику, в том 

числе ядерное оружие, в Южной Корее, которая в 

настоящее время является местом расположения 

ядерного арсенала, который отличается наивысшей 

активностью. Американские войска непрерывно 

осуществляют деятельность в воздушном про-

странстве и в водах Корейского полуострова, ожи-

дая возможности нанести упреждающий удар. 

21. Командование Организации Объединенных 

Наций прикрывается добрым именем Организации 

Объединенных Наций, чтобы оправдать эти акты 

агрессии. Эта структура-фантом была придумана 

специально, чтобы оказывать постоянное давление 

на Корейскую Народно-Демократическую Респуб-

лику и готовиться к новой войне. Она являет собой 

пример крайнего произвола и в высшей степени 

бесцеремонных действий Соединенных Штатов 

Америки и мешает мирному урегулированию ситу-

ации на Корейском полуострове. 

22. Г-н Ли Ча Хён (Республика Корея), выступая 

в порядке осуществления права на ответ, говорит, 

что Специальный комитет не должен служить фо-

румом, в рамках которого Корейская Народно-

Демократическая Республика может выступать с 

бездоказательными заявлениями или оспаривать за-

конность резолюций Совета Безопасности, которые 

были приняты в ответ на неоднократные нарушения 

ею международного права. Представитель Корей-
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ской Народно-Демократической Республики упомя-

нул о ядерной программе своей страны. Эта про-

грамма представляет собой явную угрозу междуна-

родным миру и безопасности и вопиющее наруше-

ние соответствующих резолюций Совета Безопас-

ности. Северная Корея должна выполнить свою 

обязанность полностью и поддающимся проверке и 

необратимым образом отказаться от всего ядерного 

оружия и существующих ядерных программ, в том 

числе программы обогащения урана. Огромные фи-

нансовые ресурсы, выделяемые на эти программы, 

лучше направить на цели повышения благосостоя-

ния жителей Северной Кореи, которые испытывают 

всяческие лишения.  

23. Г-н Пак Чхоль Джин (Корейская Народно-

Демократическая Республика) говорит, что Южная 

Корея не может ставить под сомнение право друго-

го государства на членство в Организации Объеди-

ненных Наций; она отдала свою собственную тер-

риторию, а следовательно, и суверенитет, достоин-

ство и нравственные ценности на откуп Соединен-

ным Штатам Америки. Сложившаяся ситуация — 

это национальная трагедия и позор корейского 

народа. Выступая в сговоре с Соединенными Шта-

тами Америки, Южная Корея намеренно подрывает 

стабильность, вопиющим образом попирая принци-

пы Устава Организации Объединенных Наций. 

Вполне естественно, что руководством Корейской 

Народно-Демократической Республики были при-

няты меры самообороны, чтобы защитить свою 

страну и народ. Корейский народ должен сам ула-

дить свои внутренние разногласия, распустив Ко-

мандование Организации Объединенных Наций.  

 

Пункт 145 повестки дня: Отправление 

правосудия в Организации Объединенных Наций 

(A/71/62/Rev.1, A/71/157, A/71/158, A/71/163 и 

A/71/164) 
 

24. Председатель, напоминая, что на своем вто-

ром заседании Генеральная Асcамблея передала 

данный пункт повестки дня на рассмотрение одно-

временно Пятого и Шестого комитетов, говорит, что 

в пункте 43 своей резолюции 70/112 Ассамблея 

предложила Шестому комитету рассмотреть право-

вые аспекты доклада, который должен быть пред-

ставлен Генеральным секретарем, без ущерба для 

роли Пятого комитета как главного комитета, на ко-

торый возложена ответственность за администра-

тивные и бюджетные вопросы. 

25. Г-н Авила (Доминиканская Республика), вы-

ступая от имени Сообщества государств Латинской 

Америки и Карибского бассейна (СЕЛАК), говорит, 

что Сообщество удовлетворено прогрессом, до-

стигнутым после введения в действие в Организа-

ции Объединенных Наций новой системы отправ-

ления правосудия, которая позволила улучшить по-

ложение дел в сфере трудовых отношений и повы-

сить эффективность работы Организации. СЕЛАК, 

как и прежде, поддерживает меры по защите основ-

ных прав персонала Организации Объединенных 

Наций в соответствии с согласованными на между-

народном уровне стандартами, а также все меры, 

призванные помочь Организации Объединенных 

Наций стать лучшим работодателем, способным 

привлекать и удерживать самых хороших работни-

ков. СЕЛАК помнит о том, какую важную роль Ко-

митет сыграл в обеспечении функционирования си-

стемы отправления правосудия в полном объеме, 

разработав проекты статутов Трибунала по спорам 

Организации Объединенных Наций и Апелляцион-

ного трибунала Организации Объединенных Наций, 

а также поправки к ним, и будет и впредь использо-

вать накопленный им правовой опыт для урегули-

рования всех остающихся нерешенными вопросов, 

в частности связанных с независимой оценкой этой 

системы, обеспечением доступа к системе правосу-

дия для инвалидов, а также прочими мерами по 

урегулированию споров.  

26. СЕЛАК принимает к сведению заключения, 

изложенные в докладе Генерального секретаря 

(A/71/164), и предлагает членам Комитета рассмот-

реть содержащиеся в нем рекомендации и предло-

жения с учетом принципов независимости, транс-

парентности, профессионализма, децентрализации, 

законности и надлежащей процедуры. СЕЛАК, в 

частности, отмечает, что в 2015 году на фоне со-

кращения общего числа просьб о проведении 

управленческой оценки, поступивших от сотрудни-

ков Секретариата, увеличилось число соответству-

ющих обращений со стороны сотрудников на ме-

стах, а также количество заявлений и апелляций, 

полученных соответственно Трибуналом по спорам 

и Апелляционным трибуналом. СЕЛАК поддержи-

вает Отдел юридической помощи персоналу и с 

удовлетворением отмечает, что его представители 

http://undocs.org/ru/A/71/62/Rev.1
http://undocs.org/ru/A/71/157
http://undocs.org/ru/A/71/158
http://undocs.org/ru/A/71/163
http://undocs.org/ru/A/71/164
http://undocs.org/ru/A/RES/70/112
http://undocs.org/ru/A/71/164
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выезжают в субрегиональные отделения, чтобы до-

нести до их сотрудников информацию о системе 

внутреннего правосудия. 

27. Совет по внутреннему правосудию продолжа-

ет играть важную роль в обеспечении независимо-

сти, профессионализма и подотчетности в рамках 

системы отправления правосудия, и ему следует и 

впредь высказывать свои соображения относитель-

но внедрения этой системы, действуя в рамках сво-

его мандата, установленного в ее пункте 37 резо-

люции 62/228 Генеральной Ассамблеи. СЕЛАК 

принимает к сведению доклады Совета по внутрен-

нему правосудию и Группы для проведения проме-

жуточной независимой оценки (A/71/158 и 

A/71/62/Rev.1) и обращает особое внимание на ре-

комендации привлекать сотрудников Организации 

Объединенных Наций к ответственности за их по-

ведение и оказывать помощь потерпевшим, поощ-

рять руководителей к тому, чтобы позитивно реаги-

ровать на посреднические попытки, лучше форму-

лировать письменные правила, придерживаться бо-

лее четких процедур и последовательной управлен-

ческой практики, а также укрепить Группу управ-

ленческой оценки, Отдел юридической помощи 

персоналу и Апелляционный трибунал. 

28. СЕЛАК признает, что Трибунал по спорам и 

Апелляционный трибунал выполняют большой 

объем работы. СЕЛАК готово изучать новые спосо-

бы, позволяющие более эффективно использовать 

неформальную систему, и выступает за обеспечение 

надлежащей географической представленности и 

гендерного распределения при назначении судей и 

сотрудников. СЕЛАК подчеркивает значимость 

Группы управленческой оценки, благодаря которой 

у администрации имеется возможность избегать 

ненужных разбирательств в Трибунале, и призывает 

развивать инициативы, способствующие нефор-

мальному урегулированию конфликтов, что являет-

ся одним из важнейших элементов внутренней си-

стемы отправления правосудия.  

29. Для укрепления культуры доверия и предот-

вращения конфликтов во всех подразделениях Ор-

ганизации необходимо прилагать дополнительные 

усилия. Поэтому СЕЛАК повторяет свою просьбу к 

Генеральному секретарю обеспечить, чтобы струк-

тура Канцелярии Омбудсмена и посредников Орга-

низации Объединенных Наций не только отражала 

ее ответственность за осуществление надзора за 

работой всей объединенной канцелярии, но и поль-

зовалась поддержкой, необходимой для выполнения 

ее функций, тем самым способствуя соблюдению 

надлежащей правовой процедуры в рамках Органи-

зации и гарантируя подотчетность и транспарент-

ность процесса принятия решений. СЕЛАК с инте-

ресом ожидает результатов работы Группы для про-

ведения промежуточной независимой оценки по 

вопросу о создании единого кодекса поведения для 

всех юридических представителей и по вопросу об 

иммунитетах судей. Наконец, Шестому и Пятому 

комитетам следует продолжать тесно взаимодей-

ствовать друг с другом, чтобы обеспечить надле-

жащее распределение обязанностей и не допускать 

дублирования своих мандатов. 

30. Г-н Марик (Наблюдатель от Европейского 

союза), выступая также от имени стран-кандидатов 

Албании, бывшей югославской Республики Маке-

дония, Сербии, Турции и Черногории, страны-

участницы процесса стабилизации и ассоциации 

Боснии и Герцеговины, а также Армении, Грузии, 

Исландии, Республики Молдова и Украины, гово-

рит, что продолжающийся последовательный про-

гресс, наблюдаемый в деле отправления правосудия 

в Организации Объединенных Наций с 2009 года, 

является коллективным достижением.  

31. Европейский союз поддерживает роль Канце-

лярии Омбудсмена и посредников Организации 

Объединенных Наций в поощрении использования 

неформальных средств урегулирования конфлик-

тов — одного из важнейших элементов системы от-

правления правосудия, который позволяет избежать 

длительных и дорогостоящих разбирательств и 

смягчает негативные последствия споров. Тот факт, 

что в 2015 году половина дел, для урегулирования 

которых привлекаются посредники, была открыта 

Канцелярией в связи с самостоятельно направлен-

ными сотрудниками обращениями, свидетельствует 

о повышении уровня осведомленности о преиму-

ществах посредничества как механизма урегулиро-

вания споров. Европейский союз высоко оценивает 

успехи Управления в деле осуществления рекомен-

даций, касающихся решения системных и сквозных 

проблем, особенно в части профилактических стра-

тегий, направленных на укрепление здоровой и 

бесконфликтной культуры работы в рамках всей си-

стемы Организации Объединенных Наций. 

http://undocs.org/ru/A/RES/62/228
http://undocs.org/ru/A/71/158
http://undocs.org/ru/A/71/62/Rev.1
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32. Европейский союз также выражает Группе 

управленческой оценки признательность за ее рабо-

ту и с удовлетворением отмечает, что ежегодно за-

вершается рассмотрение большого числа жалоб. 

Тот факт, что большинство решений, принятых 

Группой, трибуналы признали полностью или ча-

стично обоснованными, наглядно свидетельствует 

об эффективности применяемого ею подхода. Евро-

пейский союз также выражает удовлетворение в 

связи с тем, что Группа последовательно стремится 

выявлять ходатайства, которые потенциально могут 

быть улажены неформальными средствами, и при-

нимать по ним решения. Осуществляемые Группой 

внедрение добросовестной практики и распростра-

нение судебной практики обоих трибуналов играют 

ключевую роль в совершенствовании администра-

тивных и управленческих методов работы. Оратор 

отмечает, что, после того как в 2014 году число дел 

в Трибунале по спорам значительно увеличилось, 

количество новых дел, судя по всему, стабилизиру-

ется и наблюдается прогресс в области завершения 

рассмотрения старых дел; в то же время в Апелля-

ционном трибунале увеличилось число новых дел, а 

число закрываемых апелляционных дел остается на 

том же уровне.  

33. Европейский союз отмечает приведенные в 

докладе Генерального секретаря (A/71/164) ответы 

на просьбы, изложенные в резолюции 70/112 Гене-

ральной Ассамблеи; он выражает надежду на то, 

что контроль за выполнением будет продолжаться и 

результаты будут включены в следующий доклад 

Генерального секретаря. Кроме того, Европейский 

союз принимает к сведению предложенный единый 

кодекс поведения для всех юридических представи-

телей; такой кодекс должен быть регулярно обнов-

ляемым документом, который можно дорабатывать 

или изменять с учетом практического опыта и тем 

самым содействовать формированию более профес-

сиональной системы. 

34. Европейский союз с удовлетворением отмеча-

ет обстоятельный анализ системы отправления пра-

восудия в Организации Объединенных Наций, осу-

ществленный Группой для проведения промежу-

точной независимой оценки, и приветствует тот 

факт, что вынесенные ею рекомендации 33–35 уже 

выполняются или могут выполняться без каких-

либо проволочек или дополнительных издержек. 

Тем не менее он считает, что для дальнейшего со-

вершенствования работы системы необходимо про-

водить дальнейший анализ. 

35. Европейский союз по-прежнему выступает за 

создание дифференцированной системы правовой 

защиты внештатных сотрудников, которая обеспе-

чит их достаточными, эффективными и надлежа-

щими средствами правовой защиты. В связи с этим 

Организации следует всегда предоставлять ответы 

и, если целесообразно, предлагать возможные сред-

ства правовой защиты лицам, не являющимся 

штатными сотрудниками, что свидетельствовало бы 

о том, что, по возможности, явное предпочтение от-

дается внесудебным механизмам. Он выражает при-

знательность Отделу юридической помощи персо-

налу, юрисконсульт которого помогает персоналу 

избегать ошибок, недопонимания и, в конечном 

итоге, лишней работы; он также решительно одоб-

ряет то, что Отдел по-прежнему представляет со-

трудников в ходе разбирательств в трибуналах, про-

должая также поддерживать его деятельность по 

всем вопросам правосудия в Организации Объеди-

ненных Наций. 

36. Г-жа де Шот (Новая Зеландия), выступая так-

же от имени Австралии и Канады, говорит, что де-

легации этих трех стран с самого начала поддержи-

вали систему внутреннего правосудия, а также 

неизменные усилия в целях ее улучшения и с радо-

стью воспользуются возможностью рассмотреть 

вопрос о принятии дальнейших мер в этом отноше-

нии. Правовые аспекты этой системы следует об-

суждать не только в рамках Шестого комитета, по-

скольку необходимо учитывать серьезные пробле-

мы, с которыми сталкивается вся система управле-

ния людскими ресурсами Организации Объединен-

ных Наций, особенно в области управления слу-

жебной деятельностью. Представленная Генераль-

ным секретарем информация о том, что лишь один 

процент сотрудников работает недостаточно эффек-

тивно, вызывает сомнения. Оратор напомнила о ре-

зультатах работы Группы для проведения промежу-

точной независимой оценки, показавших, что руко-

водители не выявляют случаи невыполнения целе-

вых показателей, опасаясь того, что сотрудники мо-

гут подать жалобы, и того, каким образом эти жа-

лобы будут рассматриваться в рамках внутренней 

системы правосудия. 

http://undocs.org/ru/A/71/164
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37. Система отправления правосудия изначально 

разрабатывалась с тем, чтобы применять ее только в 

отношении сотрудников, на которых распространя-

лось действие предыдущей неформальной системы, 

ставшей на самом деле полезной отправной точкой. 

Группа же рекомендовала, чтобы доступ к этой си-

стеме получили все сотрудники, имеющие трудовые 

или контрактные отношения с Организацией, а не 

только 55 процентов из них, как сейчас. Необходи-

мо, чтобы Шестой комитет, действуя в координации 

с Пятым комитетом, соответствующим образом 

определил, какие части системы нужно изменить, 

чтобы распространить ее действие на внештатных 

сотрудников. Успешно решить любые возникающие 

в связи с этим вопросы позволит механизм, надле-

жащим образом адаптированный с учетом статуса 

таких сотрудников. 

38. Делегации этих трех стран сходятся во мнении 

о том, что сотрудникам не обеспечена достаточная 

защита от преследования и что возможности проти-

водействия такому преследованию сильно ограни-

чены; приведенные Группой доказательства свиде-

тельствуют о том, что правило о персонале 1.2(g) не 

всегда является достаточным. Организации следует 

четко дать понять, что она не будет мириться с та-

ким поведением, а членам Шестого комитета следу-

ет обсудить вопрос о специальном механизме про-

тиводействия преследованию в таких случаях. 

39. Делегации Новой Зеландии, Австралии и Ка-

нады приветствуют изменения, позволившие обес-

печить судьям Апелляционного трибунала такие же 

привилегии и иммунитеты, какими обладают судьи 

Трибунала по спорам. Делегации также принимают 

к сведению прочие рекомендации и предложения и 

намерены конструктивно участвовать в рассмотре-

нии соответствующих вопросов, в том числе вместе 

с коллегами из Пятого комитета, чтобы обеспечить 

своевременное, эффективное и справедливое от-

правление правосудия. 

40. Г-жа Карнал (Швейцария) говорит, что нужно 

поздравить Группу для проведения промежуточной 

независимой оценки с выходом ее доклада, из кото-

рого становится ясно, каких успехов Организация 

Объединенных Наций добилась в деле создания 

справедливой, независимой и эффективной системы 

отправления правосудия со времени проведения 

реформы в 2009 году. Генеральной Ассамблее пора 

предпринять необходимые шаги в целях дальней-

шего улучшения положения дел. Делегация Швей-

царии поддерживает предложение Генерального 

секретаря о замене судей ad litem в Трибунале по 

спорам на трех дополнительных постоянных судей, 

которые войдут в его состав на условиях полной за-

нятости, а также его рекомендацию создать допол-

нительные должности в Группе управленческой 

оценки, Отделе юридической помощи персоналу и 

секретариатах трибуналов, уделяя при этом особое 

внимание обеспечению равенства процессуальных 

возможностей сотрудников и администрации. 

41. Делегация ее страны поддерживает рекомен-

дацию Группы относительно того, что все сотруд-

ники (и штатные, и внештатные) должны иметь 

возможность обратиться к системе внутреннего 

правосудия, в то время как 45 процентов персонала 

Организации, являющиеся внештатными сотрудни-

ками, доступа к ней не имеют. Поскольку распро-

странение действия формальной системы на этих 

сотрудников приведет к значительному увеличению 

расходов, можно предусмотреть более эффективные 

с точки зрения затрат предложения, начиная с пред-

ложений Совета по внутреннему правосудию о вве-

дении в действие более простой и удобной проце-

дуры урегулирования споров. 

42. Продолжает вызывать озабоченность недоста-

точная защищенность лиц, сообщающих о наруше-

ниях, от преследования. Сотрудники должны иметь 

возможность чувствовать себя в безопасности, со-

общая о ненадлежащем поведении, что является их 

обязанностью, и, хотя они могут обратиться к Бюро 

по вопросам этики с просьбой расследовать случаи 

предполагаемого преследования, зачастую сложно 

выявить, как происходит преследование, на приме-

ре лишь одного решения, особенно если решение 

носит произвольный характер. Делегация Швейца-

рии призывает Генерального секретаря предложить 

возможные пути улучшения ситуации. 

43. И наконец, касаясь предлагаемого Генераль-

ным секретарем единого кодекса поведения для 

всех юридических представителей (A/71/164, при-

ложение IV), она говорит, что делегация ее страны 

хотела бы знать, является ли необходимым налагать 

на представителей широкое обязательство сохра-

нять конфиденциальность (пункт 1 предлагаемой 

статьи 6), поскольку, возможно, достаточно напом-
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нить о конфиденциальном характере общения с 

клиентами и об обязанности хранить профессио-

нальную тайну в соответствии со статутами и ре-

гламентами трибуналов.  

44. Г-н Таунли (Соединенные Штаты Америки) 

говорит, что делегация его страны приветствует 

сделанный Группой для проведения независимой 

оценки вывод о том, что новая система отправления 

правосудия работает лучше предыдущей, и хотела 

бы больше узнать о наиболее эффективных спосо-

бах защиты сотрудников, сообщающих о случаях 

ненадлежащего поведения, поскольку преследова-

ние таких сотрудников может осуществляться не-

заметно. Он хотел бы получить обновленную ин-

формацию о работе по пересмотру административ-

ной инструкции и о подготовке, которую Управле-

ние служб внутреннего надзора проводит для групп 

неспециалистов. 

45. Его делегация согласна с тем, что вопросы 

приемлемости заявлений следует решать на раннем 

этапе и что Апелляционный трибунал должен обла-

дать полномочиями рассматривать срочные хода-

тайства in limine. Промежуточные ходатайства дей-

ствительно имеют большое значение, и Пятому ко-

митету следует уделить пристальное внимание во-

просам оплаты работы по рассмотрению таких хо-

датайств. Оратор также поддерживает рекоменда-

цию Совета по внутреннему правосудию относи-

тельно того, что Трибуналу по спорам следует 

обеспечить возможность увеличить срок подачи 

апелляции в целях урегулирования. Г-н Таунли хо-

тел бы получить обновленную информацию по это-

му вопросу, а также по вопросу о том, что сделано в 

области совершенствования системы поиска юри-

дических документов на текущий момент, учитывая 

важность распространения информации о механиз-

мах работы системы и повышения уровня доступ-

ности судебной практики трибуналов. 

46. Также представляют интерес предложения Со-

вета, касающиеся упорядочения и ясности форму-

лировок административных распоряжений; такая 

транспарентность может иметь косвенные послед-

ствия. Так, одним из способов снизить уровень бес-

покойства по поводу решений Апелляционного 

трибунала относительно решений Бюро по вопро-

сам этики может стать более активное распростра-

нение информации о том, что сотрудники могут ис-

кать правовой защиты в трибуналах после проведе-

ния управленческой оценки одновременно с прове-

дением обзора со стороны Бюро по вопросам этики. 

 

Заседание закрывается в 16 ч. 30 м. 


